



Genève, le 23 juin 2023
Aux représentantes et représentants
des médias

Communiqué de presse conjoint de la présidence du Conseil d'Etat et de la présidence du Grand Conseil

Débattre, échanger, participer, démocratiser: quatre mots et une identité visuelle pour l'année présidentielle 2023-2024

Convaincus de la nécessité de rapprocher les institutions de la population genevoise, la présidente du Grand Conseil, Céline Zuber-Roy, et le président du Conseil d'Etat, Antonio Hodgers, placent leur année présidentielle sous le sceau de la participation démocratique. Dans ce sens, plusieurs actions, visant différents publics, seront mises en œuvre.

La démocratie, à travers le monde, est un système politique menacé. Entre 2016 et 2021, le nombre de pays où l'autoritarisme a gagné du terrain a été deux fois plus élevé que le nombre de pays ayant progressé vers la démocratie. Durant la même période, 27 nations à travers le monde ont vu la qualité de leur démocratie régresser.

Les défis posés aux systèmes démocratiques sont nombreux. Ils ont notamment trait aux enjeux colossaux et globaux auxquels font face nos sociétés, aux inégalités qui divisent nos populations, à l'engagement citoyen et à l'intérêt pour la chose publique qui ne cessent de décliner également.

Depuis plusieurs années, le canton de Genève se veut pionnier en matière d'implication citoyenne, notamment en matière de cohésion sociale ou d'aménagement du territoire. La plateforme de participation citoyenne participer.ge.ch, qui existe depuis plus de trois ans, est à ce titre exemplaire. Reste qu'une majorité du corps électoral ne se rend pas aux urnes pour voter. Les jeunes demeurent les principaux abstentionnistes. Par ailleurs, un nombre toujours important de projets est contesté. Les réseaux sociaux, outils de partage et d'échange, peuvent aussi tendre à renfermer les communautés sur elles-mêmes. La présidente du Grand Conseil, Céline Zuber-Roy, et le président du Conseil d'Etat, Antonio Hodgers, sont interpellés par ces phénomènes et souhaitent contribuer à l'inversion de ces tendances.

"Nous voulons d'une démocratie vivante", a réaffirmé M. Hodgers dans le Discours de Saint-Pierre prononcé le 31 mai, lors de la prestation de serment du nouveau Conseil d'Etat. "Le programme de consultation citoyenne "Genève 2050", qui étudie les besoins à long terme de notre canton, sera renforcé. Nous impliquerons à nouveau la population sur les grands défis collectifs." Mme Zuber-Roy, de son côté, a souligné dans son allocution qu'elle avait "à cœur de souligner la richesse de notre démocratie et de resserrer les liens entre les élus et la population, avec une attention particulière pour la jeunesse".

DÉMOCRATISER ➔ GE

2023—2024

Débattre. Échanger. Participer.

Cette année présidentielle sera accompagnée par le label "Démocratiser-GE" dont l'identité est dévoilée ce jour sur démocratiser-ge. La typographie du label choisi se veut forte, engagée. Le terme "démocratiser" est utilisé volontairement pour stimuler l'échange et le débat et la participation, selon Mme Zuber-Roy: "Nous ne vivons bien entendu pas dans un canton anti-démocratique, au contraire. Mais "démocratiser", cela signifie "rendre accessible". Et c'est ce que nous voulons: rendre la compréhension des institutions plus accessible aux citoyennes et citoyens." M. Hodgers abonde dans le même sens: "La flèche tend vers le haut pour signifier que c'est l'apport de chaque citoyenne et de chaque citoyen qui fait progresser notre canton."

Une année présidentielle jalonnée de plusieurs événements

Lors de la Semaine de la démocratie qui célébrera les 175 ans de l'Etat fédéral en octobre, auront notamment lieu les portes ouvertes interactives de l'Hôtel de Ville. Seront également mises sur pied des rencontres avec les conseillères et conseillers d'Etat, ainsi que les membres du Grand Conseil, afin d'échanger sur les grands enjeux de Genève. À l'automne, sera lancé un nouveau sondage Genève 2050, qui permettra à toutes et tous de se prononcer sur leur vision pour la Genève de demain.

En avril 2024 est prévu un festival dédié aux enjeux principaux d'un futur à construire ensemble. Il donnera suite aux éditions précédentes d'Explore qui prendra ainsi une dimension nouvelle dans sa dimension citoyenne et participative par une large mobilisation des acteurs Genevois. Il constituera l'événement fédérateur de ce dernier temps de l'année présidentielle. Les résultats de grand sondage Genève 2050 seront alors dévoilés, et sur cette base, des panels citoyens seront invités à nourrir des pistes pour bâtir le canton de Genève de demain. Des dialogues seront également prévus à cette occasion avec des membres du Grand Conseil et du Conseil d'Etat.

Pour toute information complémentaire:

- Madame Céline Zuber-Roy, présidente du Grand Conseil, T. 076 360 90 39;
- Monsieur Antonio Hodgers, président du Conseil d'Etat, par l'intermédiaire du service communication et information, CHA, T. 022 327 90 90.